



LA HISTORIA  
EN BREVE

Ciro Gómez  
Leyva

## El cacique tabasqueño y la extinción de la izquierda

**E**n los tormentosos días del conflicto poselectoral, Roger Bartra publicó el premonitorio ensayo "La convención del cacique" (*Letras Libres*, septiembre 2006), donde afirmó que "el tremendo escándalo organizado por López Obrador no ha tenido razón de ser, y la izquierda se enfrentará tarde o temprano a la difícil tarea de reparar los destrozos ocasionados por su cacique urbano populista".

Con la solvencia que suelen aportar tres años adicionales de reflexión sobre un tema, el antropólogo y sociólogo reafirma en su nuevo libro *La fractura mexicana* que, a partir de aquel momento, se agudizó en la izquierda mexicana un lento proceso de sustitución de las ideas por las pasiones. Surgieron las rabietas irracionales, las envidias venenosas, los odios contra los adversarios, que son vistos como enemigos.

Bartra puntualiza que la "derecha" y, desde luego, el PRI, se han servido del rechazo

automático del tabasqueño y los suyos a la negociación y el acuerdo. Y concluye que si la izquierda no es capaz de transformarse en una fuerza que "acepte abiertamente pactos y coaliciones con la derecha democrática (...) y al mismo tiempo impulse una cultura laica, moderna y civil, me parece que se verá amenazada por la extinción".

El análisis de Bartra puede ser impecable. Pero esa transformación difícilmente se dará después del 5 de julio, si, como parece, el lopezobradorismo consigue un total nacional de votos equivalente a la mitad de los del PRD y reclama como suyos los votos en el DF.

El *cacique* tendría margen de sobra para reavivar los odios. Esta vez con más experiencia, pidiendo incluso, como Lenin, que fusilen a los enemigos de la falsa izquierda que han traicionado a la izquierda legítima.

Para allá vamos. ■M

[gomezleyva@milenio.com](mailto:gomezleyva@milenio.com)

